



FONDATION
LA SAUVEGARDE DE L'ART
FRANÇAIS

**Croix de granite,
Église Saint Hilaire de Cubelles (43)**

CROIX DE GRANITE

L'inscription sur la croix rappelle aux visiteurs un événement majeur de l'histoire : la conversion de l'Empire romain au christianisme en 313 par Constantin.

L'église de Cubelles, dédiée à Saint Hilaire, témoigne d'une histoire riche et complexe, marquée par plusieurs phases de transformation. Les éléments les plus anciens de l'édifice remontent à l'époque romane, autour de l'an mille. Au XIV^e siècle, l'église a été agrandie, comme en atteste le portail gothique orienté plein sud, qui constitue l'entrée principale.

Devant cette entrée sud se dresse une croix au fût très élancé, fixée sur un imposant socle granitique, vraisemblablement un ancien autel. L'état actuel de cette croix demande une restauration urgente afin de prévenir l'érosion provoquée par les intempéries.

Les interventions nécessaires sont la reconstitution de la branche droite de la croix, actuellement cassée. Le fragment manquant, incluant sa fleur de lys, est disponible et prêt à être réassemblé. Le nettoyage complet de la croix et le colmatage des fissures doivent être réalisés afin d'éviter les infiltrations d'eau. La réhabilitation de l'inscription latine gravée à la base de la croix, « *IN HOC SIGNO VINCES* », est également prévue. Enfin, le rejointoiement du socle sera effectué pour consolider la structure et prévenir toute nouvelle dégradation.

L'expression « *In Hoc Signo Vincas* » (par ce signe tu vaincras) fait référence à la bataille du pont Milvius en 312. Avant cet affrontement décisif contre Maxence, Constantin aurait vu en songe le Christ, symbole des premiers chrétiens, accompagné de cette inscription. Impressionné, il fit reproduire ce signe sur les étendards de son armée, remportant ainsi la victoire.

Cet événement marque un tournant majeur : Constantin se rapproche du christianisme, et la persécution des chrétiens cesse avec l'édit de Milan en 313 proclamant la liberté de culte dans l'Empire romain. En 325, il convoque le concile de Nicée, qui établit l'unité doctrinale et l'organisation de l'Église.



LIEU

**Église Saint Hilaire
de Cubelles (43),
Auvergne-Rhône-Alpes**

PROPRIÉTÉ DE LA COMMUNE

153 habitants

TYPOLOGIE

Sculpture en granite

DATE

XVI^e s.

OBJECTIF

2 000 €
